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［监督·联络］

人大调研法院行 瞧瞧基层“好枫景”
近日，宁夏回族自治区固原市人大常委会组织 20余名市、县（区）人大代表，深入固原市两级法院

走访调研。调研组先后深入固原市五县（区）法院、7个人民法庭，通过走进法院、亲历办案现场、与法

官和当事人面对面交流等方式，见证新时代“枫桥经验”在固原基层治理土壤中的蓬勃生长。

□ 本报记者 马 荣 本报通讯员 黄 涛 文/图

江苏南通

代表参加青年故事分享会

本报讯 近日，四川省都江堰市人民
法院联合市检察院、市委社会工作部，在辖
区光明团结小学开展“以案释法进校园”活
动，现场审理一起盗窃、寻衅滋事案件。部
分都江堰市人大代表、政协委员受邀参加。

庭审环节，师生们“零距离”观摩法
庭调查、举证质证、法庭辩论及被告人
陈述等完整流程，沉浸式感受法律的庄
严与司法程序的严谨。代表委员对此
次活动给予高度评价，强调要通过“送
法 进 校 园 ”“ 法 院 开 放 日 ”等 常 态 化 活
动，构建“法校联动”的未成年人法治教
育体系，持续深化与有关部门的务实合
作，共同绘就未成年人保护“同心圆”。

（邓 悟 刘正忠）

本报讯 近日，江苏省南通市中级
人民法院举办“青春筑梦法徽下，初心
如炬映天平”青年故事分享会暨“修好
三门课，实干当先锋”主题活动。江苏
省人大代表陶晓东、王海英，南通市市
级机关工委领导及法院干警代表参会。

来自江苏、云南、西藏、新疆、青
海等地法院的 14 名青年干警结合司法
实践，以线上线下方式，讲述其扎根基
层、守护公平正义的初心故事，展现新
时代法院青年干警的责任与担当。陶晓
东认为，此类活动与他在履职中多次呼
吁的“加强青年干警能力建设”“推动
司法实践与群众需求深度融合”等建议
高度契合，他期待，南通中院继续以

“修好三门课”为抓手，强化青年干警
在服务大局、基层治理、生态保护等领
域的实干担当，为法治南通建设注入可
持续的青春动能。 （王志彬）

福建三明沙县

人大调研法院“八五”普法工作
本报讯 近日，福建省三明市沙县

区人大常委会副主任罗发潘带队到沙县
区人民法院开展“八五”普法调研。

自 1986 年以来，我国已连续完成了
七个五年普法规划，2025 年是“八五”普
法规划收官之年。活动中，调研组走进沙
县区法院设立的知识产权法治教育中心，
依次参观了知识产权普法区、侵权实物展
示区、沙县小吃专题区三大特色展区，并
现场听取法院工作汇报，实地了解法院

“八五”普法工作情况。调研组充分肯定
了沙县区法院在知识产权保护、营造法治
化营商环境方面取得的成绩，并就如何进
一步做好普法工作提出意见建议。

（李 婷）

山东淄博张店

代表调研法院金融审判工作
本报讯 近日，山东省人大代表，淄

博商厦股份有限公司党委书记、董事长
王亮方来到淄博市张店区人民法院调研
金融审判相关工作。

座谈会上，张店区法院党组副书
记、副院长郭鹏介绍了法院相关工作情
况。郭鹏表示，张店区法院强化金融专
业审判能力建设，协同金融机构、监管
部门、人民调解委员会等做实多元解
纷，精准研判金融案件审判态势并做强
源头预防。今年以来，共审结金融借款
合同、融资租赁合同等各类金融纠纷案
件 957 件 ， 金 融 纠 纷 收 案 数 同 比 下 降
23.17%，先行调解金融纠纷 208件。

“张店区法院主动担当作为，在金
融纠纷化解工作中思路清晰，举措得
力，为维护金融市场秩序提供了坚实的
司法保障。”王亮方为张店区法院金融
审判工作取得的成效点赞。

（刘 健 高萍萍）

四川都江堰

邀请代表委员进校园普法

以“赤子之心”守护公平正义

江苏省扬州市广陵区人民
法院人民陪审员 马海萍

2023 年的一天，我有幸被任命
为人民陪审员。捧着这份沉甸甸的聘
书，我既感无上荣光，更知责任如
山。回望这段特殊的人生旅程，每一

起案件都像一扇窗，让我得以触摸法
治的温度，感悟司法的重量。

人 民 陪 审 员 不 能 “ 陪 而 不
审”，要想充分发挥作用，必须下一
番苦功。

磨刀不误砍柴工。初任陪审员
时，我系统学习了 《人民陪审员岗位
培训教程》《人民陪审员庭审实务指
南》 等，并利用闲暇时间研读法律法
规、观摩典型案件，陪审工作随之变
得越来越得心应手。

在一起房屋租赁合同纠纷案件
中，原告、被告就合同有效性问题争
执不下。对此，我对照 《商品房屋租
赁管理办法》 逐条梳理，发现争议焦
点集中在租金支付条款的模糊性上。
庭审中，我结合“诚信原则”这一民
法典基本原则，提出“合同条款应明

确权利义务，当事人应诚信履约”的
专业意见，其后该意见被合议庭采
纳，促成案件公正裁决。

能在案件办理中发挥作用，我心
中充满成就感。努力后取得的“正面
反馈”，又不断促使我留意法庭上的
个体，驱动我在庄严的法庭上发出正
义之声。

在承办一起诈骗案件时，恰逢我
眼疾手术不久。走进法庭时，我双眼
红肿，病痛的煎熬时刻考验着我，但
想到被告人席上等待裁决的被告人，
想到旁听席上翘首企盼的被害人家
属，我告诉自己：人民陪审员的职责
高于一切。

庭审中，虽有一定的视觉障碍，
我仍努力专注倾听、坚持认真思考。
合议时，我依据犯罪情节和社会危害

性，提出了精准的量刑建议。当看到
被告人当庭认罪悔罪时，我有了“不
负使命”的踏实感。

这次经历，让我对坚守岗位有
了深切的体会——这不仅是职业要
求 ， 更 是 对 法 律 信 仰 的 生 动 诠 释 ，
是对努力让人民群众在每一个司法
案 件 中 感 受 到 公 平 正 义 的 有 力
践行。

实际上，日积月累，沉淀于人
民陪审员内心的，不仅是办理的一
起起案件。我逐渐意识到，司法裁
判不仅要定分止争，更要为社会和
谐贡献力量。

曾有一起继承纠纷案件，原告与
被告本是血脉相连的兄弟姐妹，却因
父母房产拆迁而反目成仇。看到这家
人剑拔弩张的场景，我想到了“法

律+亲情”调解模式。
调解中，我以“家有一老如有一

宝”的传统孝道连接情感，用“亲兄弟
明算账”的俗语平衡利益，既为这家人
阐明继承法相关规定，又努力唤起“本
是同根生”的伦理亲情。经过数小时的
耐心疏导，当事人最终愿意放下怨恨，
达成和解，手足之情也得以修复。

这起案件让我领悟到，人民陪审员
更要发挥基层工作经验丰富的优势，努
力架好法律与群众之间的“连心桥”，
积极与群众沟通交流，在日常的普法宣
传、调解说理中共促社会和谐。

担任人民陪审员的过程，也是我法
律素养与人生智慧同步提升的过程，它
似一场春雨般润物无声。未来，我将继
续以一颗“赤子之心”守护公平正义，
让法治阳光温暖更多人的心田。

人大代表翻阅“王大妈反诈攻略”普法短视频剧照。

调研组一行参观原州区法院彭镇堡“家门口法庭”。 人大代表参观彭阳法院诉讼服务中心。

田间地头护航“菜经济”

“这滴灌带铺得直不直，可比判决
书的行距更要紧咧！”当人大代表走进
原州区彭堡镇的万亩冷凉蔬菜基地
时，原州区人民法院城郊人民法庭庭
长王福海正蹲在田埂上，用卷尺丈量
着两家种植户的地界。

在这起地界纠纷案件的办案现
场，庄严的国徽、散落的菜苗、沾着泥
土的调解记录本等，给人大代表留下
深刻印象。

“这里的纠纷，大都是在冷凉蔬菜
种植、贮藏、营销等过程中发生的。”王
福海向代表们介绍，法庭采用“派驻+
巡回”模式，每周二和周四驻扎田间，
带着法庭自制的《土地租赁纠纷调解
手册》和《劳务合同示范文本》现场办
公，妥善化解了一系列纠纷。

“37 户菜农因采收期用工价格争
议围堵合作社，法庭联合派出所、司
法所组成调解组，在冷库现场核算成
本、比对市场行情，仅用 4 小时就促
成双方签订调解协议，45 吨待收蔬
菜及时运往深圳。”人大代表认真翻
看王福海手里的调解记录本，上面密
密麻麻地记录着法庭调解的案件和调
解过程。

固原市人大代表、原州区开城镇
下青石村村民马国虎忍不住感叹道：

“把法庭搬到菜地里，把卷宗摊在田
埂上，这就是新时代的‘马锡五审判
方式’！”

据了解，城郊法庭近三年案件调
解 率 始 终 保 持 在 54%以 上 。 其 中 ，
60%的纠纷在诉前化解，涉案标的额
超 8000 万元，真正实现了“矛盾不上
交、化解不过夜”。

老杨调解室算清“人情账”

在隆德县人民法院沙塘人民法
庭 ，老 杨 调 解 工 作 室 的 铜 牌 闪 闪 发
光。调解员靳惠正用算盘拨算着一起
赡 养 纠 纷 的“ 人 情 账 ”：老 大 每 月 给
300 元，老二每周回家做饭，老三负责
医药费……调解现场，听着算盘珠子
的碰撞声，三兄弟逐渐红了眼眶。

“这种算清法理账，讲透人情理的
调解方式，正是‘枫桥经验’的精髓。”看
到三兄弟搀扶着老人走出法庭，固原市
人大常委会副主任马有芳评价道。

老杨调解工作室得名于在法庭

干了 40 年调解工作的资深老法官杨
天 惠 。 靳 惠 把 一 本 老 杨 的“ 民 情 日
记”递给人大代表，里面详细记录着
沙塘法庭辖区各村的家族谱系和矛
盾隐患。

“连续 17天走访 8个自然村，调解
一起持续 5 年的林权纠纷，最终促成
双方在冬至日当天共祭祖坟、握手言
和。”翻开日记本，2024 年 11 月老杨退
休前调解的最后一起案件赫然在列，
厚厚的日记本引得代表们连连赞叹。

2024 年，老杨退休，沙塘法庭
庭 长 陈 美 仑 和 靳 惠 在 调 解 室 联 合

“坐诊”。截至目前，已成功调解各
类 纠 纷 427 件 ， 调 解 案 件 数 量 同 比
上升 40%。

近年来，隆德法院始终坚持和发
展新时代“枫桥经验”，不断延伸司法
职能，着力培育政治素质高、业务能力
强的人民调解队伍，与隆德县 15 家单
位建立联动机制，助推纠纷化解驶入

“ 快 车 道 ”，联 合 委 托 调 解 成 功 率 达
63%，真正做到了“抓前端、治未病”。

“指尖云端”跑出解纷“加速度”

走进泾源县人民法院六盘山人民

法庭的数字化法庭，一面写着“相隔千
里一键解，司法为民暖人心”的锦旗映
入眼帘。人大代表在这里共同见证了
一场特殊的调解——

“全国模范法官”史有明面对电脑
屏幕，连线身在广东的包工头和身在
甘肃的务工者。屏幕分割画面里，务
工者展示着手机里的考勤记录，包工
头通过电子签名确认欠款金额，整个
过程仅用 45分钟。

“这是我们的在线调解室 ，2024
年至今已远程调解案件 117 件，最远
的当事人还在非洲务工。”史有明介
绍，法庭同时配备了互联网庭审系统
和电子送达平台，当事人扫码即可参
与调解，调解协议当场生成电子签章。

“不用来回奔波，不用花钱打官
司，手机点一点就把事儿办了，法院工
作越来越高效便捷了！”固原市人大常
委会委员吴秉银竖起大拇指。

这个曾经的“全国相对薄弱法院”，
通过发挥“全国模范法官”示范作用凝
聚队伍士气，也通过信息化建设推动

“脱薄出列”。在诉讼服务中心，代表们
体验了“诉状示范文本二维码”：当事人
扫码即可下载模板，填写困难者还能获
得“一对一”指导。数据显示，该院2025

年以来，通过先行调解司法确认92件案
件。泾源县人大常委会副主任陈宝说：

“脱薄争先，秘诀在于把司法为民贯穿
在每一个细节里。”

泥土课堂与群众“心贴心”

在彭阳县人民法院草庙人民法庭
后院的“守勤园”，人大代表看到法庭
负责人马海桃正弯腰给菜苗除草。这
个占地半亩的菜园里，辣椒、西红柿、
小白菜等长势喜人。

“每颗种子的成长都需要时间，每
起纠纷的处理更需要耐心。”马海桃向
代表们讲述自己的亲身经历——

2024 年，在一起马铃薯种薯买卖
合同纠纷案件中，双方矛盾历时已久，
案件迟迟没办法调解。被告农户愤然
抱怨：“法官，你没种过地，不懂我们的
难处。”

听到这话，马海桃若有所思。其
后，为了拉近与农户的距离，也为了更
深入地了解农户所思所想，马海桃连
续三周每天固定时间在菜园里劳动，
有时还会邀请案件双方当事人一起浇
水施肥。在劳动与调解的反复交错
中，案件迎来转机，最终在摘菜时当事

人双方达成和解。
“当我们手上沾着泥土，群众才会打

开心门。”案件虽然已经调解结案，但在
“守勤园”里上“泥土课”却成了法庭干警
的习惯。

固原市人大常委会监察和司法工
作委员会主任马全忠蹲下身，看着绿
油油的小白菜说：“这种沉浸式调解太
有温度了。听说你们处理的纠纷，当
事人自动履行率达 58%，秘诀或许就
在这菜园里。”

数据显示，近三年来，草庙法庭受理
的 225 件涉农纠纷案件中，69%以上是在
田间地头调解结案，干警人均年步行巡
查里程超 180公里。

“代表+法院”合力“解民忧”

“不一样的法院，不一样的‘枫景’，
核心都是以人民为中心，把纠纷化解在
群众家门口，把公正刻在百姓心坎上。”

“从蔬菜大棚到数字法庭，从调解室
的算盘到菜园的锄头，不仅有基层法院
的解纷智慧，还有‘枫桥经验’在新时代
的创造性转化。”

“当司法工作者蹲得下身子、沾得上
泥土、接得了‘云端’，群众就能在每一起
案件中感受到公平正义。”

……
结束了三天的调研行程后，人大代

表对固原市两级法院坚持和发展新时代
“枫桥经验”的系列实践给出高度评价，
并建议固原市两级法院充分发挥党的领
导政治优势，以改革创新为动力，强化多
元共治，做好指导人民调解工作，联动行
政调解、行业调解、专业调解等，进一步
激发基层社会治理新动能。

据 悉，自 2025 年 3 月 起，为 进 一
步深化和规范司法公开，健全人民法
院接受监督机制，固原市中级人民法
院决定在全市法院开展“阳光司法·
千案千访”专项监督提升计划，邀请
市、县部分人大代表、政协委员对法
院近一年来审理的生效案件当事人进
行回访，通过观摩庭审、见证审判执
行 等 方 式 ， 深 入 基 层 听 民 意 、 察 民
情、访民困，促推两级法院切实解决
群众反映强烈的急难愁盼问题。

“人大监督的本质，是为了让司法工
作更好地回应人民群众的期待。固原市
两级法院的实践证明，‘枫桥经验’历久
弥新，只要心里装着群众，化解矛盾纠纷
的办法总比困难多。”马有芳在调研结束
后总结道。

黑龙江齐齐哈尔

邀请代表参加“库网融合”交流
本报讯 近日，黑龙江省齐齐哈尔

市中级人民法院举办“用足法答网 用
活案例库，深化‘八思八问’”主题交
流研讨活动。全国人大代表王岚，黑龙
江省人大代表哈书菊、冯金玫、吕曾琪
受邀参加活动，与法院干警共同探讨如
何利用法答网、案例库提升审判质效。

干警代表分享了自己在司法实践中
运用法答网和案例库的经验以及“一库一
网”对处理疑难复杂案件所发挥的积极作
用。王岚认为，法答网和案例库是法院推
进审判工作现代化的“金钥匙”，为一线法
官严格公正司法、做实定分止争提供了有
效途径。3名省人大代表建议，齐齐哈尔中
院法官应以最高人民法院推进“库网融
合”为契机，实现从“用起来”到“频繁用起
来”转变，在“一库一网”中求取答案、获得
经验，以审判质效提升促推群众司法满意
度提升。 （赵丽丽 柳 岩）


